
◀在南丰县白舍镇上甘村傩神殿内，锣鼓齐响，傩殿

“解傩”仪式正式上演，吸引了众多游客前来观赏，体验千

年古傩文化的魅力。 本报全媒体记者 吴福清摄

民俗风采

▶高 安 市 凤 凰 湖 公

园，民间艺人在为群众进

行舞狮表演，丰富多彩的

民俗表演活动，吸引大批

群众驻足观赏。

特约通讯员 周 亮摄
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每周六晚上 7 时半，位于南昌

市西湖区万寿宫历史文化街区的

“一支麦”小剧场里座无虚席，扇

形 的 演 出 场 地 上 立 着 一 支 麦 克

风，200 名观众翘首期待着脱口秀

表 演 的 开 始 。 随 着 演 员 相 继 登

场，不大的空间里不时爆发出阵

阵笑声、掌声。

近年来，随着脱口秀综艺节

目走红，线下脱口秀表演成为一

种娱乐新时尚。南昌以“一支麦”

小剧场为代表的线下脱口秀活动

悄然兴起，吸引了不少爱好者参

与。在活动现场，来自各行各业

的演员把自身经历编写成段子，

用幽默的方式来解读生活和纾解

压力。

“90 后”江西小伙肖璜，是“一

支麦”小剧场的发起人。“大学毕

业后，我放弃了家里给我安排的

安稳工作，就想去大城市闯一闯、

看一看，为自己的青春和梦想拼

搏一回。”他说。2012 年，肖璜从

安 徽 财 经 大 学 艺 术 类 专 业 毕 业

后，背着行囊，正式成为“沪漂”大军

里的一员。直到 2016 年底，考虑

到父亲的身体原因，肖璜放弃了

上海的高薪工作回到南昌。2017
年，肖璜注意到，南昌夜间剧场消

费选择单一，曾经火爆的老剧院、

剧场不再受到年轻人的欢迎。

“自 2018 年网络综艺节目《脱

口秀大会》名声大噪后，我便有了

办线下脱口秀的想法。”找演员、

找场地、编写打磨段子、反复排练排演……“一支麦”脱口秀

俱乐部就此诞生。由于没有固定的剧场，只能临时租赁场

地，但几场脱口秀办下来，依然收获了良好的市场反响。

对于想要感受城市休闲生活的人群来说，历史文化氛围

浓厚的古街、古城、城市地标以及带有地方文化色彩的文艺

展演等，都是较受欢迎的去处。2021 年 8 月，“一支麦”小剧

场入驻万寿宫历史文化街区，激活了南昌沉寂已久的年轻一

代文化消费市场。

“曾经以为脱口秀只能通过视频观看，没想到现在来到

了自己身边。自从知道南昌有了线下脱口秀，我就成了他们

的‘铁粉’。感谢‘一支麦’，让我在忙碌工作之余，能在小剧

场里开怀大笑，还能近距离认识一群有趣的人，分享有趣的

事，让我们的生活更加精彩。”这是粉丝陈女士对“一支麦”脱

口秀的感受。

如今，“一支麦”的官方粉丝超过了 1 万人，社群达 6 个，

每场演出都有一两百人围观。脱口秀南昌小剧场顺利举办

了 6 期，培养出的几名南昌脱口秀演员，也在圈子里得到不

少支持。这个团队的平均年龄只有 25岁，可谓朝气蓬勃。

与此同时，肖璜脑中“一支队伍”体系的文娱架构逐渐清

晰起来。除了“一支麦”喜剧之外，一支造梦、一支 Talks、一

支公益、一支笑谈会、一支旅行团等多彩的文娱活动 IP 和涉

及多个板块的业务先后问世。“丰富南昌乃至江西的文化生活，

出现更多受年轻人欢迎的新型文化业态，让城市鲜活起来，

是我们‘一支队伍’团队追逐的目标。”肖璜满怀信心地说。

“把交流会办成脱口秀，太酷了！”1 月中旬，南昌市西湖

区相关部门看到“一支麦”如此受年轻人的欢迎，于是创新使

用“一支麦”脱口秀剧场的形式，在万寿宫文化街区召开“梦想

启航·才聚西湖”百名学子见面交流会，令在场学子频频点赞。

脱口秀商演场出一票难求、免费训练营让脱口秀爱好者

趋之若鹜……如今的“一支麦”已经成为南昌脱口秀行业的

领军者，肖璜和他的伙伴们也将在南昌人的文娱世界里不断

扩大影响力。
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飞机“过水门”仪式、红毯礼遇、政府

官员迎接……时隔三年，中国出境团队游

按下“重启键”，首批出境旅游团已抵达泰

国、柬埔寨、阿联酋等国家。中国游客所

到之处，无不受到热烈欢迎。

海内外人士表示，中国出境游有序恢

复 并 迅 速 回 暖 ，展 现 中 国 经 济 活 力 与 潜

力，有利于重振全球旅游市场，带动旅游

目的地消费及整体经济增长前景。随着

中国优化调整防疫政策，中国经济增长潜

力进一步释放，为全球经济复苏注入更多

信心。

一票难求

6 日起，中国试点恢复赴泰国等 20 个

国家出境团队旅游和“机票+酒店”业务。

相关平台数据显示，近期出境团队游产品

咨询量和订单量等大幅增长。自春节期间

旅游热潮掀起旅游市场恢复大幕以来，中

国消费者对出境游的巨大需求持续释放。

当地时间 9 日下午，一架中国国际航

空 公 司 航 班 缓 缓 降 落 在 日 内 瓦 国 际 机

场 。 从 旅 客 到 工 作 人 员 ，人 人 都 面 露 喜

悦。“看到中国旅客回到瑞士，我们太开心

了！”日内瓦旅游局董事会成员克劳狄·曼

布瑞兹在机场迎接中国游客。

在泰国首都曼谷廊曼国际机场，首批

抵达的中国旅游团领队谭明远告诉记者，

国内试点恢复出境团队旅游后，相关旅游

产品销售火爆，部分线路产品很快被抢购

一空，甚至出现“一票难求”的情况。

业内人士表示，气候宜人、入境程序

相对便利的东南亚国家，是当前中国游客

出境团队游的首选，中东、欧洲等地的团

队游也受到追捧。

上海锦江旅游控股有限公司首个旅

游团 7 日前往阿联酋，这条线路在春节假

期上线后很快成团。公司总裁刘宁介绍，

卡塔尔世界杯让许多人对中东国家充满

兴趣，中东旅游市场潜力较大。

携程平台上，春节假期结束后一周出

境团队游和“机票+酒店”产品预订量较春

节假期期间增长近三倍。穷游网近期调

查结果显示，超过九成用户计划在一年内

出境游玩，约四分之一的游客选择半年内

出行。

携程研究院战略研究中心主任彭涵说，

尽管当前出境旅游人数与疫情前相比仍

有差距，但迅速回暖势头鼓舞整个市场，

预计今年中国出境游市场将加快复苏。

贵宾礼遇

面对久违的中国游客，多国以高规格

礼遇相迎。旅游官员、旅游业者表示，中

国游客是推动世界旅游经济繁荣的关键

力量，中国游客回归让他们对旅游市场复

苏充满信心。

在中国试点恢复出境团队游首日，当

标志性的“团旗”出现在曼谷廊曼国际机

场旅客到达出口时，热烈的掌声在机场大

厅里响起。在此等候的泰国国家旅游局

局长育他沙迎上前，向中国游客送上花环

和礼品，并用中文说：“欢迎光临!”
旅游业是泰国支柱产业，占泰国国内

生产总值约五分之一。中国一直是泰国旅

游业重要客源地。疫情暴发前的 2019 年，

该国共接待约 4000 万外国游客，其中中国

游客占近三分之一。“中国游客的回归对泰

国经济复苏至关重要，泰国旅游局预计今

年将迎来超过700万中国游客。”育他沙说。

7 日，一架载有 125 名乘客的中国国航

航班在柬埔寨首都金边国际机场徐徐穿

过水门。飞机“过水门”仪式寓意给来客

“ 接 风 洗 尘 ”，属 国 际 民 航 中 最 高 规 格 礼

遇。伴随热情的柬埔寨传统昌扬舞，柬埔

寨旅游大臣童昆等人向乘客逐一送上传

统水布和花环。

在阿联酋首都阿布扎比，法拉利世界

主题公园 7 日迎来疫情后首个中国旅游

团。60 多名中国游客走过公园铺设在入

口处的红毯，并接受纪念礼物和免费入园

游玩的特殊礼遇。“我们非常想念中国游

客，迫不及待欢迎大家到来。”公园总经理

德亚娜·泰勒说。

一些暂未列入试点名单的国家也在

“争抢”中国游客。越南文化体育与旅游

部旅游总局局长阮重庆表示，将为中国游

客钟爱的旅游目的地增开航线，设计更有

针对性的旅游产品，给中国游客留下美好

的越南印象。

潜力巨大

中国出境游迅速升温，为全球旅游业

及经济复苏注入信心与动力。

在近日举行的 2023 年东盟旅游论坛

上，东盟国家热切期待中国游客回归。印

尼旅游和创意经济部长桑迪亚加·乌诺表

示，中国重启出境游后，东盟旅游业将强

劲复苏。

联合国世界旅游组织预测，2023 年全

球国际游客人数可能恢复到疫情前水平

的 80%至 95%。作为 2019 年全球最大出境

旅游市场，中国有序恢复公民出境游将极

大促进亚太地区乃至全球旅游业复苏。

海外看好中国出境游溢出效应，不仅

在于进一步释放的中国消费潜力，更在于

中国经济加速恢复为全球经济带来的机

遇和动力。

国 际 货 币 基 金 组 织（IMF）日 前 发 布

《世界经济展望报告》更新内容，大幅上调

今年中国经济增长预期至 5.2%，较去年 10
月预测值上调 0.8 个百分点。IMF 预计中

国经济明年将继续增长 4.5%。

IMF 亚太部副主任托马斯·赫尔布林

表示，中国的个人消费进一步恢复，对经

济增长的信心正在增强。中国经济今明

两年更为强劲的增长将有助于全球经济

复苏，尤其在服务业领域。

新华社记者 俞懋峰 马玉洁

（新华社北京 2月 10日电）

寒冬有尽 春日可期
——出境游有序恢复迅速回暖展现中国经济活力与潜力

本报南昌讯 （全媒体记者林雍）近日，记者从南昌市人

社局获悉：南昌市职业农民职称评审工作结束，共有 76 名职

业农民申报职称，其中申报中级 24 人、初级 52 人。经实地查

看、业绩展示、测试答辩、综合评议，16 名职业农民取得中级

职称。据了解，自 2020 年开展职业农民职称评定试点工作

以来，南昌市不断拓宽职称评审范围，畅通职业农民职称评

审渠道，鼓励和引导更多“田秀才”“土专家”扎根农村。

南昌16名“田秀才”
取 得 中 级 职 称

近日，在赣州市章贡区七鲤古镇文化旅游项目建设现

场，施工人员正在紧张作业，抢工期、赶进度，全力以赴推进

项目建设。建成后的七鲤古镇将集文化、旅游、生态、休闲等

为一体，加快推进赣州文旅产业高质量发展。

本报全媒体记者 史港泽摄

2 月 6 日，尽管外面雨水淅沥，在鹰潭

市公安局余江分局交警大队车管所办事

大厅，前来办理业务的市民仍络绎不绝。

31 岁的东乡小伙熊威文早早赶到这里，只

用了一两分钟时间，就办理好机动车驾驶

证转入换证业务，这种高效率令他既意外

又欣喜。

“听说我们这里办事快、效率高，周边

县区很多人都跑过来办业务。”窗口工作

人员左雪琴笑着对记者说。据介绍，仅当

天上午，从周边前来考驾照的就有四五十

人。虽然工作量增加了，但是听到窗口服

务的好口碑已经传到了邻近县区，工作人

员干劲也更足了。

小窗口能有这番新气象，大家都觉得

一个人功不可没，那就是余江分局交警大

队车管中队长姜卫娜。

在车管所，张贴着一张醒目照片，照

片里办事大厅拥挤无比、秩序杂乱。这是

去年 3 月姜卫娜刚从余江分局邓埠派出所

户籍窗口调来这里工作时拍下的。那时，

因为没有排队叫号系统，窗口前因插队而

吵 架 争 执 的 现 象 时 有 发 生 ，同 时 非 法 中

介、“黄牛”等较多，这些都影响了车管所

的口碑，身为负责人的姜卫娜下决心要改

变这一切。

由于自己是车驾管系统的“新兵”，又

是一名 90 后，起初不少老员工对姜卫娜并

不看好。直到后来，几件事彻底改变了大

家的看法。

“黄牛”扰民一直是困扰车管所的顽

疾，为打击整治“黄牛”乱象，姜卫娜经过

深入调研，在上级部门的支持下，采购安

装了警民智慧通系统。有了该系统，不仅

业务办理效率大幅提升，群众可网上预约

取号、无需再排长队，“黄牛”现象也得到

了根治。原来，车管所通过警民智慧通系

统设置了凭一张身份证每月最多办理 3 次

车驾管业务的上限，如果超过次数，系统

就会自动将该办理人列入黑名单，这一招

让“黄牛”无空可钻。

车辆查验是机动车上牌的必经环节，

此前，该车管所只有一名民警具有查验员

证，一旦碰到该民警下乡执行其他任务，

前来办理业务的群众只能等待。“不能因

为我们的原因给群众带来不便。”于是，姜

卫娜带领窗口工作人员分批到上级部门

跟班学习，最终 11 名民警辅警均取得了初

级查验员证，实现全员持证上岗，大大方

便了群众。

以前，该车管所每个窗口受理的业务

单 一 ，群 众 在 一 个 窗 口 好 不 容 易 办 完 业

务，又要重新到另一个窗口排队缴费，来

回折腾。针对这一痛点，姜卫娜果断带领

车管所改变服务模式，推出“一窗通办”服

务，如今，群众无论到哪个窗口都可以一

站式办结，既高效又便捷。

谈及近一年来的点滴变化，同事们都

对这个 90 后姑娘赞赏有加、刮目相看。从

事公安工作 6 年来，不论是在户籍窗口，还

是在车管窗口，姜卫娜始终把群众利益放

在首位，把“服务”二字落到实处。

每到暑假学车考驾照的高峰期，办事

大厅门口就早早排起了长队。姜卫娜与

大家商量后，推出了暖心举措，每逢驾驶

员 考 试 日 ，办 事 大 厅 都 会 提 前 半 小 时 开

门，开好空调让群众在室内等候。去年 6
月，了解到辖区不少企业职工没有时间办

理电动车上牌手续，姜卫娜便主动推出流

动车管所，组织人员进企业、校园和社区，

上门办理相关业务。

刚到车管所任职时，身边不少人认为

姜卫娜接了个“肥差”。“来了快一年，连一

个找我办事的人都没有。”她笑着说，“说

明 办 事 渠 道 畅 通 ，这 正 是 我 们 想 打 造 的

‘办事不用求人’的服务环境。”

小 窗 口 的 新 气 象
——记鹰潭市公安局余江分局交警大队车管中队长姜卫娜

本报全媒体记者 钟珊珊


